
钻50米的井抽地下水取暖
烧锅炉不用煤而用秸秆
这些取暖方式您听说过吗？为了不让孩子们挨冻，东部农村一些小学取暖方式挺特别

局部不热
自己动手解决有窍门

生活日报 11
月 19日讯 （记
者 沈玉杰）15
日开始正式供热
以来，除去供热
公司设备管线故
障造成的暖气不

热，还有很多读者反映遇到了单户不热或是个别暖
气片不热的情况。18日，槐荫区南辛庄东街82号质检
所宿舍一号楼二单元502室住户孙先生曾拨打本报
96709热线反映，家里餐厅和卧室的暖气片是热的，
其他几个房间的暖气片却冰凉。家住槐荫区南辛庄的
李女士遇到的则是另一种情况，一个楼上有的人家热
有的人家不热。因为室内管线的产权属于用户自己，
遇到这些局部不热的情况，一般需要用户自己来排气
或放水解决。然而，调节室内暖气设施也不是拧开阀
门再关上这么简单的事情，如果不得要领，就会没有
效果。

窍门一：排气要找准阀门

针对像孙先生等几位读者遇到的局部不热问题，
记者咨询了供热企业的相关工作人员。济南热电的客
服人员表示，出现单户或者单片暖气不热的情况，一
般与供热站的供暖压力没有关系，第一判断应是暖气
管道或者暖气片出现了气堵。这样就要给暖气管道跑
风排气，但是放气一定要找准阀门。据了解，现在济南
市民家中的暖气管道入室后一般有顶线和脚线两种
走线方法。“暖气管道和暖气片哪个高就用哪个阀门
排气。”由于气体是往上跑的，对于从屋顶入室的暖气
管道，在放气的时候就要找管道最高点的阀门。而对
于走脚线入室或者是地埋的管道，在放气时就要找暖
气片的阀门进行放气。

窍门二：暖气片分开调压达到系统平衡

家住建设路22号的杨女士现在就遇到了这种烦
恼：已经给暖气放了水，却不见效果。原来，有些室内
管道设计安装时就有缺陷，需要用阀门来控制暖气片
之间的平衡。对于这种情况，世纪佳园小区住户鲁先
生自己总结出了一套办法。“和电路差不多，并联的室
内供暖管线谁的阻力小谁的流量就大也就最热。所
以，不热的暖气片在排除堵塞的前提下，不热的原因
就是因为暖气片阻力过大，有的暖气片上面热下面不
热，也是因为暖气片上边的入水遇到阻力无法流到回
水管，造成暖气片不热，其实只要热水能正常从入水
管流到出水管，暖气一定就会热的。”如何调整呢？可
以调整暖气的阀门，将热的暖气片阀门关小，人为增
大阻力，将不热的暖气片阀门开大，人为减小阻力，最
终达到一个系统平衡，自然就都热了。
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9

2010 年11月20 日 编辑/王冲 组版/王振霞 E —mail:jinanxinwen@dzwww . com

生活日报 11月 19日讯 （记者 丁
捷 实习生 宋丹丹）正式供暖快一
周，省城很多家庭的暖气热了起来。您
有没有想过，在没有集中供暖的农村人
们怎么取暖？普通村民多使用土暖，不
过在一些小学，人家的取暖方式很先
进，或许您从来都没有听说过。

教室用煤炉取暖

真是不方便

刘姑店小学位于荷花路街道孟家
以北，当然没有办法像市区一样集中供
暖。该小学校长殷天博介绍，从2000年
到2004年，学校一直用蜂窝煤炉取暖，
从2004年到2008年，学校又改用烧煤炭
取暖，购置了“老万”牌家用取暖炉。

殷天博说，那时候，炉子被安装在
教室后面一角，炉子旁边放置两个铁
槽，一个盛煤，一个盛灰。一个炉子可以
带两间教室，一间安装炉子，一间通过
炉子连接的管道取暖。学校当时安装了
6个炉子。

为了保持炉火旺盛，上课也需要随时
添煤。而一揭开炉子盖，粉尘就会冒出来，
不仅把课堂弄得烟熏火燎，还分散了学生
的注意力。殷天博说，那时候怕炉管冻坏、
再点炉发生危险，即使在节假日教室没有
学生的时候，学校也要雇人往炉子里面
添煤，非常不方便而且浪费。

不能集中供暖

咱就烧大锅炉

不过大锅炉烧的不是煤，
而是秸秆

在省城市区，上世纪80年代以前多
采用烧大锅炉取暖，那还不是真正意义
上的集中供暖。如今，在历城区坝子小
学、刘姑店小学，都正在或者已经安装
大锅炉来进行取暖，不过，燃烧的原料
已经不是烟气很大的煤炭，而是农作物
的秸秆。

在坝子小学，这种大锅炉去年已经
试运行了一年。这种取暖的办法是：由
循环水泵提供动力源，把锅炉内的热水
引出，并输送到学校供热管网中，使学
校的教室和办公室的暖气片热起来。

锅炉房使用的燃料是压缩的秸秆。
19日，记者在坝子小学锅炉房看到，这
种秸秆被压缩得像铅笔一样粗细，捏起
来非常硬。坝子小学教务主任苏传来
说，去年他们平均一天烧半吨多秸秆，
一吨秸秆600多元，秸秆和电费加起来，
一天不过花400元左右。如果烧煤，一天

也需要烧半吨煤，而煤的价格已经达到
了1800元一吨。烧秸秆非常便宜，而且
产生的烟尘少。

刘姑店小学今年也正在安装这种
燃烧秸秆的供暖系统。校长殷天博说，
刘姑店小学和坝子小学今年共同从高
唐预订了50吨秸秆，准备今年取暖用。
秸秆主要是玉米秆压缩而成，另外棉花
柴也可以压缩后燃烧取暖。

抽取地下水取暖

这种办法挺特别

王舍人第二实验小学就
采用这种取暖办法

您听说过地下水还能用来取暖吗？
王舍人第二实验小学今年就刚刚进行
了地下水源热泵取暖工程的改造。在校
园里面打井抽取地下水，利用地下水的
热量来取暖，这种办法挺新鲜的。

这所小学地下水源热泵安装方技
术负责人赵先生说，冬天地下水的温度
比较高，大约在16摄氏度，这些被抽取
的地下水的热量通过压缩机和热泵进
行吸收，最终通过管道进入教室和办公
室内的风机散热。

在王舍人第二实验小学，每间教室
和办公室墙壁上都有一个风机，据介
绍，室内风机的温度可以达到45摄氏度
左右。

16摄氏度的地下水是如何变成45
摄氏度的呢？赵先生说，这主要通过热
量的累积来完成，比如提取10立方地下
水的热量，放到5立方水内，热量就会增

加。
王舍人第二实验小学校长徐文栋

说，经过他们实验，采用地下水源热泵
取暖，可以比使用空调取暖省电三分之
一到一半。

记者从历城区教育局了解到，目
前，遥墙中学、王舍人第二实验小学实
施了地下水源热泵取暖项目，唐王崔家
小学、华山坝子小学、西营龙湾、港沟田
庄小学、唐王娄家小学、荷花路刘姑店
小学、遥墙北河套小学、西营石岭小学
则实施了植物秸秆半气化锅炉取暖项
目。历城区教育局的这些新能源取暖项
目可以惠及师生近2万人。

生活日报 11月 19日讯 （记者 李丽）备
受关注的今冬热计量收费又有新进展！近期，
济南市将以市政府名义出台市供热计量改革
工作实施方案，并报住房和城乡建设部备案。
19日，济南市政府召开第64次常务会议，研究
了济南市供热计量改革工作方案。

今冬，济南市将有300万平方米建筑实行
热计量收费。按照部署，济南市将按照“政府主
导、供热单位具体实施”的原则，以“公建推进、
居民试点、节能改造”为重点，主要抓好非住宅
建筑和新建住宅建筑的供热计量改造，同步推
进符合条件的既有建筑供热计量改造工作。一
是搞好试点。今冬采暖季，计划在已安装热计
量装置的建筑中，选取100万平方米住宅建筑
和200万平方米非住宅建筑进行热计量收费
试点，并进行相关数据收集和分析。二是逐步
推开。在本采暖季总结积累经验的基础上，计
划2011年从新建建筑及公共建筑入手，有条

件的既有建筑同步实施，逐步扩大供热计量收
费范围；三是难点攻关。针对供热计量改革工
作中可能出现的运行机制、节能效果等方面的
问题，及时采取有效措施，加大协调处理力度，
进一步完善以供热企业为主体的供热系统整
体节能改造、热计量表质检和校验管理等相关
配套措施，形成正常运转机制，逐步取消供热
按面积收费，达到住房和城乡建设部相关要
求。四是完善方案，近期以市政府名义出台济
南市供热计量改革工作实施方案，并报住房和
城乡建设部备案。

■背景新闻

早在2000年2月，国家住房和城乡建设部
颁发了《民用建筑节能管理规定》，首次提出推
行温度调节和户用热量计量装置，实行供热计

量收费。从2006年开始，住房和城乡建设部在
全国建设领域逐年开展节能减排专项监督检
查工作，把供热计量改革工作作为对北方城市
的主要检查内容。

今年2月，4部委联合下发《关于进一步推
进供热计量改革工作的意见》，明确供热计量
改革工作的基本原则和工作任务。今年9月，
住房和城乡建设部召开北方采暖地区供热计
量改革会议，要求“各市要限期全面取消按面
积收费，实行按热计量收费，尽快出台具体实
施方案及两部制热价政策”。济南市自2000年
首次在百花小区进行供热计量改革试点工作，
2006年，由市供热办牵头在全市进行供热计
量试点，对包括居民小区、办公、商业、学校等
1 4 . 4万平方米的用热单位实施供热计量。
2008年以来，由市城乡建设委组织实施了240
万平方米既有居住建筑供热计量及节能改造，
推行分户计量试点。

热计量收费标准终于要出台了
济南市政府昨召开常务会议研究供热计量改革工作方案

坝子小学锅炉房内，燃烧的是压缩后的秸秆。

王舍人第二实验小学抽取地下水
取暖。这是教室内安装的风机。

记者 丁捷 摄
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